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诗歌欣赏

碎食者，不完整、颗粒小、剩余的
食物也。

想起这个文章标题，不纯粹在怀
旧，起念于现如今人们的口味越来越
刁了，竟有许多篇“野菜香”的文章在
煽动味蕾，在撩拨心弦。若是在以前
食不果腹的“滚荒年”，吃着难以下咽
的野菜，打死你也写不出这样鲜活而
丰满的文章。人的心绪见异思迁，就
像这寒潮天气，说来就来，你用吃奶
的劲儿挡都挡不住。

挂面头

为了写好《面条》那篇文章，我专
门到一家大型超市，想了解一下挂面
的情况。映入眼帘的两个货架上的
挂面琳琅满目，我从上至下一排排数
了数，好家伙，足有40种之多，主要
有：麦芯挂面、荞麦挂面、金丝挂面、
原味挂面、鸡蛋挂面、绿豆挂面等。
噢，还有一个直接目标“南米北面”的
挂面。当然，少不了焦作特色的山药
挂面。挂面不仅品种丰富，而且越来
越注重产品的品质。殊不知，在上世
纪六七十年代，哪见过这些，我们在
矿区的粮站，见到的都是笸箩里的碎
挂面头。它们横七竖八、你拥我挤、
你摞我压地躺在那里，等待人们去称
好了掂回家。

那时，也没想过，整装的挂面弄
哪儿了，粮店咋光卖挂面头？母亲
将那些指头肚长的挂面头买回来，
倒认为这毕竟比粗粮好，毕竟也是
白面做的。不管啥时候，母亲从不
怨天尤人，而是以乐观的心态去面
对生活。

碎挂面头当面条下锅，无论煮还
是吃效果都不好，母亲便另辟蹊径，
在蒸上打起主意。她先将硬邦邦的
干挂面头在水里泡上半个钟头，然后
放笼屉里蒸上半个小时。在蒸的过
程中，母亲又着手炒菜。那个年代，
不比现在啥菜都有，肉蛋齐全。那
时，萝卜白菜基本上是当家菜。白菜
太水，只有萝卜配蒸过的挂面头才
行，待萝卜炒得半熟时，把蒸好的挂
面头铺在萝卜菜上，盖上锅盖焖一会
儿。十来分钟后，母亲左右手拿筷子
同时插入锅底进行抖翻，接着用铲子
再搅拌均匀。有时，在出锅前，母亲
会撒上些蒜苗末，滴上几滴小磨香
油。

端着香喷喷的挂面头卤面，我们
狼吞虎咽地吃起来。至今想起来，我
还口舌生津呢。

闹渣

闹渣，是我们豫西北有些地方对
碎粉条做成糕状食物的叫法，许多地
方和超市叫焖子。我想，从字面上理
解，渣，碎也；闹，闹腾也，有将渣搅和
到一起的意思吧。

如今，生活水平提高了，对食品

破碎的渣渣都一扔了之。可在那生
活不富裕的年代，能糊住口就不错
了，逼迫人们勤俭节约，那些碎渣渣
也成了宝贝。

那时的红薯粉条是稀罕物，只有
在逢年过节才能吃得上。时间久了，
袋子里就会积攒一些碎粉条头，母亲
便把它们做成闹渣。记得闹渣的做
法与蒸挂面头的步骤差不多，先用水
泡过，淋干水分放入盆里，将擀碎的
大盐、花椒面以及少许红薯粉与其调
拌均匀，然后放笼屉上，摊成二指厚，
再用刀稍压实后开火蒸。半个小时
的光景，将明晃晃蒸熟的闹渣糕放砧
板上晾着。用手按一下，软软的，弹
弹的。就这一块锅盘大的闹渣，也能
成为过年时的美食。

那时，由于食品不丰富，尤其是
肉类欠缺，街道上哪家婚丧嫁娶，操
办酒席，就会在丸子等肉类下面铺垫
半碗闹渣，这就是那个年代公认的

“闹渣垫底”。若在哪家吃了一碗没
有闹渣垫底的饭菜，你瞧吧，街坊邻
居能提上半个月。谁家没有使用闹
渣，证明这家席面好，让人念念不忘。

只是我们再见到闹渣时，它以焖
子的名义堂而皇之地摆在超市的柜
子里，方方正正，一块块真空包装着，
接着，许多饭店有了炒焖子这道菜，
切成薄片，配上红辣椒和肉末炒好，
焦焦的，香香的，自然价格也不菲。

红薯饸饹面

一提饸饹面，你会说，那可是一
道美食啊。殊不知，它与红薯联系起
来，就有故事可讲了。

上世纪60年代，国家供应粮食
严重不足，我们矿区粮站米面锐减不
说，粗粮比例迅速增加，就连干红薯
片也位列粮食的阵营中。

瞧着这些干瘪瘪、硬邦邦的红薯
片，对于饥肠辘辘的人们来说，它也
是救命的稻草，抓一片嚼巴嚼巴就吃
了。可这干吃也不是常事，于是，母
亲把红薯片背到磨面房磨成了面粉。

红薯面有两种做法，一是蒸成窝
窝头，二是与白面卷在一起，蒸成黑
白相间的花卷馍。不论咋样，红薯做
成的食物还是不好吃。人的智慧是
无穷的。父亲他们在矿上找些废铁
料，焊接成压饸饹面的土机器。待拳
头大小的红薯窝头蒸熟后，趁热放进
铁筒内压出黑瀑式的饸饹面条。紧
接着，把一缕一缕的饸饹面放在高粱
秆的锅盘上晾凉，以防粘连。

那个贫瘠的年代，刚出炉的炒饸
饹兴盛一时。把葱姜蒜辣椒在锅里
烹香，放入饸饹面翻炒，再撒上蒜苗
后就出锅了，非常筋道，含着甜味，而
且爽滑可口，让人大快朵颐。

凡是过往，皆为序章。时过境
迁，释怀过去，置顶感恩，尽情地享受
美好的生活。

拜访许先生庄园，我与妻饱餐了独具魅
力的捞面条、品鉴了绿豆纯净水特制粥，饭
后又漫步正在修筑的500米总长的环园幽
道，细听着许先生对其未来的精准规划。手
摇蒲扇，满目叠翠和硕果，使人在高氧的原
生氛围中亢奋不已。

许先生的庄园已经营六载。这些日子，
我和同学们没少麻烦他，隔三岔五地聚会、
聊天、饮酒、茶叙、品果，使我们这些生长于
斯的穷哥们儿终于在中年驿站后，拥有了一
处静谧的闲聚之地。吮吸着南乡清新的空
气，遥望着幽蓝深邃的苍穹，操守着正宗的
乡音，讲述着旁人难懂的故事，真有一种将
岁月拉回40余年的豪迈和青涩。

与我同龄、小我几个月的许先生，和我
同学四载。之后他便考入大学，到省城求学
谋生。记得在他的母校财专，我有一年假期
在去开封上学时途经看望了他和国庆同
学。在那敞亮的学生餐厅，我们围拢共享着
精选的饭菜。那年的一个周末，他来开封看
我，晚上没走，我安排他与我同床。谁料夜
里突查违规留宿，他连忙按我们同室人员的
交代，将头埋在被窝，幸而躲过一劫。次日，
我陪其闲逛古城，在龙亭公园西侧的杨家湖
之东北角，我们见一个拦网处似有东西在扑
腾戏水，就上前查看究竟。许先生拉了一把
竖网，发现是一条几公斤重的大鱼，不幸钻
入网眼，进退维艰。我就上前默契配合，一
边注视周边“警戒”。在“安全”谨慎的前提
下，迅疾把距岸几米远的鱼儿拉到湖边。我
当时带着一只军绿色的挎包，并用随身的小
刀将巨大的鱼头割破，方才从密集结实的网
眼中将鱼取出，并快捷地装入挎包。临近中
午，游兴已尽，趁着紧张刺激的心境，我们找
了一家可以加工鱼的小食店。许先生吩咐
店主如何做法，我们就在古城小店中，饱享
了一番“吃鱼话鱼鲜”的别样“大餐”。湖鱼
的香鲜，外加惊险的来历，使我们品味了与
家乡运粮河上一同逮虾、摸鱼、掏螃蟹的异
样感觉。

许先生和我们之间的故事不胜枚举。
他从家乡到省城再回家乡，一路走来，我们
这些经历相当性情相通的老同学，相扶相
持，志同共鸣，胜似手足。年轻时的心强气
盛，成长中的桀骜不驯，彼此的鼓舞激励，温
馨的提示拨引，细致的关怀体察，都一一镌
刻在纯美的心田。串村认门、家访交心、文
理“大战”、爬坡共携、学鉴相长，虽岁月悠长
却愈感此生无悔。

六年来，许先生以一种归去来兮的壮
姿，踏返故里。尽管仍未放弃手中的事业，
还在操持着敬老携幼的繁重家务，履行着
凡人的天职，可透过他娓娓道来的文史观、
人生观、宇宙观、伦理观等独到的感怀，足
以令吾深切领识到，他已然卸下征战的马
鞍，放缓了曾经的冲锋。田园里，其能登上
布履、穿上脏衣、戴上草帽、驾上耕机、躬身
泥土，蹲守着与农民兄弟同流汗、共耕作，
与劳动者说笑嬉闹、不分伯仲，喝着大碗
茶，吃着海碗面，叙着家乡情。古铜色的面
颊和一身土装，又让其重返数十年前顶风
逆寒的少年。凡此，也让我读到其心上无
枷锁，身上无繁务，不为往事忧，只愿余生
笑的另类境界，洞见了一种开放、吸收、接
纳的清澈和温柔。

“开荒南野际，守拙归田园”。谨愿许先
生的乡间岁月喂马劈柴、共话桑麻、读书品
茗，皆怡然自得。

一枝凌霄压轩窗，
半是歊热半是凉。
史海钩沉解纷惑，
好诗三读生异香。
窄门推开山色远，
大河横陈流韵长。
陌上黄叶裹信足，
归鸟闹林择栖忙。
老松衔月净心尘，
新栁扶风含余香。
千般旧事一杯酒，
苦旅何处再引觞？

一定是冷空气接到那些指令
让寒露比白露更低些姿态
让雨逃遁
让寒露的风把喧嚣吹走
天空更清爽
枫叶更红火

夜风中一吹就响的树叶
吟唱着更换了的背景音乐
清早起来的孩子们
从庭院里采摘了一捧黄菊花
笑着把它插在窗台的花瓶里
天空越高
土地就越低
旷野之中
新播的小麦接收到冬天的秘密

连天雨，洗劫了黄栌的红晕
但总不能让季节长期肾亏
我想，我已看到了春天：
三角梅、骨里红、或龙游梅
此时的山里仿佛没有秋季
夏天一过，就是冬天
除了安静之外，就是干净
干净得只剩柿子隔年的甜味儿
像一种酒
稀里哗啦往下沉——
撞破老胃

仍穿裙子的小妹妹
霜花一开
你的红脸蛋儿咋恁馋人？
是热的，还是冻的？
麻衣雀儿飞
乌鸦也飞
哇哇那一盏盏儿红
是人间一声声的慈悲
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□王保利

新 秋
□老 汤

归园田居
□南乡木

让寒露的风
把喧嚣吹走

□尹若冰

柿 子
□杨光黎
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如今，作为焦作汽车业界
展示品牌的最佳平台，报业车
展伴随着焦作车市由小变大，
车展的地位也日益攀升，受到
业界及车商的高度认可，并给
予了极高赞誉。刚刚结束的
2022 年国庆节新能源电动汽
车、电动自行车焦作团购大会
再一次为我市主题车展树立了
标杆，彰显了报业车展当之无
愧的“行业引领者”称号。

“焦作日报社举办的车展
每次都那么气派，车型丰富，看
着过瘾。”此次团购大会现场，
不少观展市民发出这样的感
慨。

近年来，在焦作日报社的
带动下，我市各类展会层出不
穷，极大地丰富了广大群众的
经济、文化生活，但是形式单
一、布展简单、影响力小成了制
约展会发展的新问题。为此，
作为我市展会的重要发起者和
推动者，焦作日报社积极创新，
先后举办了各类主题展会，扩
大了我市展会的规模并提高了
档次。此次，为了推动我市电
动自行车市场的良好发展，全
面展示电动自行车及其配套设
施的发展新成果，焦作日报社
推出了以电动自行车为主角的
主题团购大会。此次团购大会
得到了山阳区政府的大力支

持，是一场形式多样、丰富多彩
的惠民车展，为全市经济社会
发展“走在前、进位次、提水平”
贡献山阳力量，做到了扩内需、
挖潜力，让百姓得到了实惠。

“团购大会前期的轮番媒
体造势，尤其还运用了抖音、视
频号等全媒体、全覆盖宣传。
布展阶段大气的展位布局，活
动期间超高的人气，此次团购
大会各方面都做得很成功。作
为主流电动自行车品牌，我们
就是要这个气势。”说起参加此
次团购大会的感受，一位参展
商喜笑颜开地说。

“每年报业车展如约而至，
参展商奔走相告、提前抢位。
报业车展早已成为汽车、电动

自行车品牌展现实力及市民选
购爱车的重要平台。”此次团购
大会组委会相关负责人说，“服
务经销商和市民是焦作日报社
义不容辞的责任。下一步，报
业车展将继续本着对消费者负
责的态度，对所有优秀汽车、电
动自行车品牌经销商负责的态
度，进一步扩大展会规模，创新
展会形式，严把展会入口，强化
新闻监督，从而引领我市汽车、
电动自行车消费市场的规范有
序发展，让老百姓放心消费、实
惠消费。”

上图 2022年国庆节新能
源电动汽车、电动自行车焦作
团购大会开幕式现场。

本报记者 李洋洋 摄

本报讯（记者李洋洋）9
月28日，极狐汽车焦作体验
店盛大开业。极狐汽车厂
家、河南广慧新能源的领导
以及诸多主流媒体和众多新
老客户欢聚一堂，共同见证
极狐汽车焦作体验店的辉煌
时刻。

据了解，极狐汽车作为
北汽新能源创立的高端新能
源汽车品牌，定位为新一代
智能豪华纯电动汽车，是自
主品牌为实现“中国制造
2025”战略目标、在节能与
新能源汽车领域进行的一次
重大品牌创新和实践探索。
极狐汽车和华为全面合作
后，将该品牌旗下车型定位
于新一代智能豪华纯电动汽
车，麦格纳整车代工品质保
证，能够满足大家对高端豪
华新能源汽车的需求。

该店相关负责人在致辞

中说：“我们很荣幸在极狐汽
车势头猛进的阶段加入极狐
大家庭。极狐汽车焦作体验
店的开业，标志着极狐汽车
正式进军焦作，让一直以来
关心和支持极狐汽车的消费
者可以近距离体验极狐的风
采。我们也将始终本着‘诚
信为本、顾客至上’的服务宗
旨，秉承‘优惠为民’的经营
理念，努力诠释‘以客为尊、
服务大众、回馈社会’的经营
初心，在极狐汽车的营销理
念下，为车主打造最佳购车
环境，提供最专业、最放心的
服务。”

极狐汽车焦作体验店的
开业，标志着极狐汽车品牌
战略在我市的进一步落地，
开启了极狐汽车在焦作地区
发展壮大的新篇章。

下图 开业典礼现场。
本报记者 李洋洋 摄

本报讯（记者李洋洋）10月
1日，零跑C01全国同步上市，
同时位于远大时代商业广场的
零跑汽车城市展厅也举行了隆
重的上市发布会。

随着电动化和智能化时代
的到来，近年来，车市出现了不
少新能源汽车新品牌，除了已
广为熟知的新势力造车品牌以
外，还有一家低调的新能源造
车新入局者引起了不少人的关
注，这就是零跑汽车。零跑
C01的上市为喜爱零跑汽车的
消费者带来了新的选择。

据了解，零跑C01定位为
多场景智能豪华电动轿车，以

“C位设计、C位技术、C位智
慧、C位性能、C位品格”五大C
位实力塑造豪车同级的产品水
准，能充分满足用户商务、个人
享乐、家庭等多场景需求。

率先采用无电池包CTC电
池底盘一体化技术的零跑
C01，将电池与底盘骨架结构合

二为一，用车身架构作为电池
包外部结构，结构效率最大化，
车身扭转刚度提升 25%的同
时，轻量化系数提升20%，综合
工况续航提升10%。

值得一提的是，零跑C01
将80项智能豪华配置“拉满”，
做到“入门即高配”，新车全系
标配28个高精感知硬件及23

项智能驾驶功能。零跑C01以
“20万元价格区间，40万元级
别智能豪华配置”的硬核产品
实力，为用户创造更多出行价
值。

凭借自身优质产品和超值
价格权益，零跑C01将给用户
带来全面超越传统车型的全新
体验。

行车在路上，我们最常
见的事故就是追尾，这些汽
车亲密接触的镜头几乎每天
都在上演。

追尾这事儿谁都不愿意
赶上，可每天都在身边频繁
发生，交警给出最多的责任
判定理由是“未保持安全车
距”。生活中，开车族对追尾
颇多感言，追尾的司机后悔
自己的大意，被撞的司机觉
得既委屈又气愤，而因追尾
事故而被堵在路上的司机则
很无奈。估计在众多司机心
中都有着这样的疑惑：难道
追尾事故真的不可避免吗？

据相关数据显示，全球
的道路交通事故中，汽车追
尾事故占70%以上。大部
分遭遇过追尾的司机都会认
为这是件不折不扣的倒霉事
儿，因为轻则伤车伤人，重则
毁车毁人，每每想起来会担
忧、后怕。不仅如此，追尾还
会造成大面积交通拥堵、消
耗燃油、污染环境等种种危
害。

既然百害而无一利，为
何追尾难以彻底消除呢？笔

者认为，除了季节气候因素
和车况因素，造成追尾最重
要是人为因素。例如，驾驶
时注意力不集中或者疲劳驾
驶，对周围车辆的并线、减速
等没有作出及时操作；对自
己驾驶技术过于自信，跟车
距离过近致使制动距离不
足；车速过快甚至超速行驶，
对于前车的行车变化来不及
反应；作为前车不按规定停
车或者不按正常路线行驶，
都会有被追尾的隐患。另
外，不能调整好自己的情绪，
开斗气车的行为更可怕，猛
踩油门、大角度并线、操控失
常，更容易引发追尾事故。

行车在路上，任何一个
人都不能保证不追尾或不被
追尾，因为开车过程中驾驶
者难免会分神。笔者认为，
目前为止有效预防追尾的办
法就是靠驾驶者自觉，对症
下药，防患于未然。有句话
叫“距离产生美”，这句话也
适用于提醒广大开车族，开
车要保持美好的距离，众人
的驾驶才能更安心。

又是一场惠民车展
——2022年国庆节新能源电动汽车、电动
自行车焦作团购大会回眸

本报记者 李洋洋

零跑C01焦作上市

上市发
布会现场，
零跑 C01 引
市民围观。

本报记
者 李 洋
洋 摄

极狐汽车焦作体验店盛大开业

行车要保持安全距离
本报记者 李洋洋


